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“aÑo 65 de la revoluciÓn”
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Una universidad 
multiplicada

la casa espirituana de altos estudios cumple 40 
años con la gratificación de formar hombres y 
mujeres capacitados para asumir importantes roles 
en la sociedad, cosecha que se expresa en una 
cifra superior a los 30 000 egresados de diferentes 
carreras y más de 3 000 másteres y especialistas
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Las labores del Canal Trasvase 
Centro-Este en el tramo pertene-
ciente a Sancti Spíritus figuran 
entre las principales inversiones 
aprobadas para el año en curso en 
la Delegación Provincial de Recur-
sos Hidráulicos.

De acuerdo con datos ofrecidos 
por el ingeniero Antonio Gutiérrez 
Marín, director de Inversiones en 
la referida entidad, en el 2023 se 
han destinado alrededor de 250 
millones de pesos para ejecutar, 
además de las pertenecientes 
al Canal Trasvase, más de una 
decena de obras impor tantes 
como parte de la Rehabilitación 
Integral de Trinidad, el Programa 
de Presas, la Planta Potabilizadora 
de Jatibonico y otras relacionadas 
con la creación de redes de acue-
ducto y alcantarillado para nuevas 
viviendas.

El Canal Trasvase Centro-Este 
en el tramo que corresponde 
a Sancti Spíritus-Ciego de Ávila 
cuenta con unos 40 kilómetros de 
canales construidos, seis presas 
(Zaza, Higuanojo, Banao II, Lebrije, 
Dignorah y La Felicidad) y dos deri-
vadoras: El Patio y Sur del Jíbaro.

Según los entendidos, este 

es el trasvase de mayor valor de 
uso, al tener bajo riego hoy unas 
47 000 hectáreas distribuidas en 
Sancti Spíritus (38 000 hectáreas 
de arroz, cultivos varios y caña), 
mientras que en Ciego de Ávila 
se benefician 9 000 hectáreas de 
caña, cítricos, granos, viandas y 
hortalizas.

De acuerdo con Gutiérrez Marín, 
para la etapa se planifican valores 
por más de 30 millones de pesos 
y comprende ejecuciones en la 
Derivadora El Patio, el Canal Ma-
gistral Zaza y el Canal Magistral La 
Felicidad.

Actualmente, en el embalse La 
Felicidad, donde se construye un 
regulador que permite el riego a 
330 hectáreas de caña, se trabaja 
en la terminación del canal de dre-
naje, el montaje de 260 metros de 
tubería de la conductora que va al 
regulador 1, que se encuentra en 
cota para proceder a su hormigona-
do, labor que se ha visto limitada 
por afectaciones con el hormigón 
premezclado, falta de combustible 
y baja disponibilidad técnica de los 
equipos.

Por su parte, en el Canal Ma-
gistral de la presa Zaza se trabaja 
en los puntos críticos para su 
cierre técnico, dentro de ellos se 
encuentra la obra de fábrica 91+80, 

en tanto en Los Alevines II, de La 
Sierpe, se labora para aumentar el 
gasto de entrega, la colocación de 
200 metros de tubería y la torre de 
la entrada, pero está pendiente el 
muro de conexión con el CP-1 del 
Canal Magistral.

Otras obras de vital importan-
cia tienen lugar en la Derivadora 
El Patio, que garantiza el riego de 
la caña y el arroz en la zona, y se 
planificaron acciones para este año 
en el dique de protección con vistas 
a proteger la obra de una avenida 

Ejecutan obras del Canal Trasvase Centro-Este
inversiones millonarias se realizan en embalses espirituanos que aseguran el recurso hídrico a dicho canal en aras de beneficiar 
el riego a diferentes bases productivas agrícolas

del río Jatibonico del Sur. Hasta 
la fecha se han ejecutado casi 2 
kilómetros de dique y sus drenajes 
correspondientes, y quedan por 
construir dos obras de fábrica, más 
de 2 kilómetros de dique y el muro 
de contención.

en la provincia se han llevado a cabo importantes obras hidráulicas en los últimos años. /Foto: José L. Camellón

Carmen Rodríguez Pentón
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Durante años los salideros de agua han mojado 
Sancti Spíritus, hasta han sido tema recurrente en 
esta sesión, situación que no resulta extraña en 
una ciudad con redes sobreexplotadas y una infraes-
tructura necesitada de la rehabilitación que hoy la 
economía no respalda; de ahí que el trabajo de los 
colectivos de Acueducto ha sido más de remiendos 
que de inversión.

A juzgar por la realidad, ese panorama nos va a 
acompañar nadie sabe hasta cuándo, mas no puede 
convertirse en impedimento para reclamar por cual-
quiera de los canales establecidos la solución de un 
salidero.

A Escambray llegó la misiva de Ángel Alfaro Aceve-
do, vecino de Mayía Rodríguez No. 130, entre Bayamo 
y Aparicio, en la cabecera provincial, donde expone 
que en esa zona hay un salidero de hace más de tres 
meses. “El agua corre despiadadamente hacia abajo 
y se bota gran cantidad de líquido; en este lugar se 
han caído ocho personas adultas y tres niños por tener 
mazamorra”.

A todas luces, un salidero peligroso. Alfaro Ace-
vedo narró, además, que el caso lo han tramitado 
con la delegada de circunscripción y a través del 
presidente del CDR. “La respuesta es que no hay 
petróleo para el compresor, y eso es incierto porque 
ese martillo ha trabajado en las calles Garaita, 
Céspedes, Máximo Gómez y en la Avenida Soviética 
en Sancti Spíritus”.

Como parte de la atención a la carta, Escambray 
contactó con Roberto Nápoles Darias, director de la 
Empresa Municipal de Acueducto, quien expresó que 
actualmente están registrados en el Puesto de Mando 
de la entidad 153 salideros pendientes en la ciudad 
por diferentes causas, entre ellas no contar con los 
recursos ni el equipamiento.

El director manifestó que ese de la calle Mayía 
Rodríguez se conoce y está reportado en el Puesto 
de Mando, pero no cuentan con los recursos para su 
solución. 

“Hoy el municipio de Sancti Spíritus no tiene una 
retroexcavadora para ejecutar esos trabajos; para este 
caso puntual se necesita un compresor para picar la 
calle, ya que tiene por debajo del asfalto una capa 
de concreto de aproximadamente 40 centímetros de 
espesor y es imprescindible dicho equipo.

“Es cierto que en algunas zonas de la ciudad se 
han trabajado salideros a partir de una prioridad que 
se les ha dado y usando un compresor de la Cons-
trucción que, por cierto, tiene hoy uno solo; a través 
del Gobierno se hace la solicitud para utilizarlo un 
día determinado.

“De momento no tenemos solución para ese caso, 
lo podemos tomar como una prioridad, aunque va a 
seguir el salidero como mismo van a seguir otros en la 
ciudad porque no podemos cogerlos. Hay limitación con 
el combustible, nos dan el 30 por ciento de lo que se 
entregaba antes; pero atender ese tipo de salidero es 
más por falta de compresor que de petróleo”, subrayó 
el directivo.

Aunque se deduce que el agua y la mazamorra 
seguirán por más días acompañando a los vecinos 
y transeúntes del lugar mencionado, Escambray in-
sistió en la utilidad de que Acueducto visite el lugar. 

Roberto Nápoles Darias confirmó que contactarán 
con Ángel Alfaro Acevedo y otros vecinos para intercam-
biar y dar atención personal a la carta. Enhorabuena, al 
menos, el entendimiento y la comunicación, acciones 
que, para el caso que nos ocupa, no necesitaban es-
perar los tres meses de vida del salidero. 

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de José Luis Camellón 

Salidero peligroso

Cuando esta semana en Naciones 
Unidas el Presidente cubano Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez le cantó las 
cuarenta, con verbo sereno y firme, al 
Gobierno de los Estados Unidos en su 
propio patio en más de una oportuni-
dad, nos remitió a aquella sesión del 
23 de diciembre de 1958 del Consejo 
de Seguridad Nacional del país norteño, 
que escudriñó en el panorama político 
de la isla caribeña de ese tiempo.

“Debemos evitar la victoria de 
Castro”, alertaba en ese contexto Allen 
Dulles, director de la Agencia Central 
de Inteligencia (CIA), la cual concibió 
cuatro operaciones a finales de 1958 
—tres de estas, variantes de golpe 
cívico-militar— para tratar de impedir 
el triunfo del Ejército Rebelde, lidera-
do por Fidel, como lo ha referido el 
investigador estadounidense Thomas G. 
Paterson.

Con evidencias, la historiografía 
revela la intervención protagónica del 
mismo Dulles en el plan de la invasión 
por Playa Girón, cuya derrota le costó el 
puesto —se vio obligado a renunciar— 
al frente de esa agencia federal.

Justamente, el líder histórico de la 
Revolución comandó las fuerzas que 
doblegaron a los mercenarios en el sur 
de Matanzas y, más que ello, enfren-
tó, también sin pelos en la lengua, a 
sucesivas administraciones estadouni-
denses, incluso, desde el estrado que 
lo hizo Díaz-Canel en recientes jornadas 
en el período ordinario de sesiones 
número 78 de la Asamblea General de 
las Naciones Unidas, en su calidad de 
jefe de Estado y presidente protémpore 
del Grupo de los 77 (G77) y China.

Cada año, por esta fecha, la sede 
de la ONU en Manhattan, Nueva York, 
es puro ajetreo diplomático, al acoger 
la reunión anual más transcendental 
de los 193 Estados miembros de la 
organización, donde convergen varios 
segmentos de alto nivel.

Allí, Díaz-Canel, que es decir Cuba, 
ha hablado con voz propia. Al respecto, 
pueden citarse sus intervenciones en 
la reunión de alto nivel sobre preven-
ción, preparación y respuesta frente a 
pandemias; en la Cumbre de Ambición 
Climática; en el diálogo de alto nivel 
sobre financiamiento para el desarro-
llo, y en el debate general del período 
ordinario de sesiones de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas.

Si bien estamos en presencia de 
distintos espacios, se constata un 
denominador común: en cada una de 
estas tribunas, el mandatario del país 
antillano, en su condición de máximo 
exponente de la diplomacia revolu-
cionaria cubana, formuló denuncias y 
propuestas para transformar proble-
máticas colocadas sobre la mesa de 
análisis.

A la vuelta de los días, resulta vale-
dero repasar aspectos medulares plan-
teados por Díaz-Canel, que no debieran 
terminar en la papelera de reciclaje 

de la Asamblea General de la ONU. Y 
empezamos por el que más duele —al 
menos, desde nuestro punto de vis-
ta—: el enfrentamiento a la pandemia 
de la covid, que corroboró lo obvio; pero 
no pocos lo olvidan: sobre la faz de la 
tierra, somos, ante todo, seres huma-
nos, independientemente de que usted 
sea el más consecuente izquierdista o 
milite en la ultraderecha.

Ese elemental razonamiento lo tiró 
por la borda el Gobierno de Estados 
Unidos que, mientras la covid engorda-
ba su lista millonaria de defunciones en 
el mundo, acrecentó el bloqueo contra 
Cuba “a niveles sin precedentes y gene-
ró dificultades y demoras para el arribo 
de insumos y equipamientos médicos 
imprescindibles para enfrentarla, en 
particular, para la industrialización de 
las vacunas cubanas. Se obstaculizó, 
incluso, la adquisición de oxígeno medi-
cinal en terceros países y el suministro 
de ventiladores pulmonares”, denunció 
el Presidente cubano.

Así lo expresó, letra a letra, Díaz-
Canel, luego de dirigir los destinos de 
Cuba, en un tiempo en que nuestras 
vidas caminaban por el filo de una nava-
ja. De ahí, la posición de nuestro país, 
expuesta por el dignatario de la Mayor 
de las Antillas, de abogar por la adop-
ción de un instrumento internacional 
robusto para la prevención, respuesta 
y recuperación ante pandemias, bajo la 
conducción de la Organización Mundial 
de la Salud.

Y mientras esa propuesta va y 
viene, viene y va, entre decisores y 
expertos, Cuba —en la voz de Díaz-Ca-
nel— puso a disposición de los pueblos 
del mundo algo más tangible: sus 
capacidades tecnológicas y científicas y 
sus recursos humanos para ayudar en 
la prevención, preparación y respuesta 
frente a pandemias actuales y las por 
llegar.

Otra “pandemia” azota, y la vida en 
el planeta pende de un hilo. “Las alar-
mas de la emergencia climática están 
activadas hace décadas. El tiempo se 
acaba, cada vez más velozmente, con 
cada día que transcurre sin una acción 
efectiva en el enfrentamiento al cam-
bio climático. Unámonos en la acción 
por un objetivo superior: preservar el 
planeta, es decir, la vida”, aseguró el 
mandatario cubano en la Cumbre de 
Ambición Climática, este 20 de sep-

tiembre en Nueva York.
Para corresponder con tal urgencia, 

la nación antillana dispone de un Plan 
de Estado para el enfrentamiento al 
cambio climático; y en su actual Presi-
dencia del G77 y China, ha compartido 
proyectos para minimizar los efectos de 
este problema medioambiental en otros 
países en desarrollo particularmente 
vulnerables.

También, siendo coherente con esa 
línea de acción, Díaz-Canel anunció la 
convocatoria a una Cumbre de Líderes 
de este mecanismo de integración el 
2 de diciembre, en los márgenes de la 
Cumbre del Clima o COP28, prevista 
en Dubái del 30 de noviembre al 12 de 
diciembre venidero.

Párrafo independiente merece, ade-
más, la intervención del mandatario de 
la isla, en sus funciones de presidente 
protémpore del G77 y China, en el diá-
logo de alto nivel sobre financiamiento 
para el desarrollo. En esa plataforma 
de intercambio, presentó posibles ac-
ciones específicas con miras a reformar 
la actual arquitectura financiera inter-
nacional, divorciada totalmente de las 
necesidades de los países del sur.

“No estamos pidiendo limosnas ni 
rogando favores”, acotó el jefe de Es-
tado un día antes —el 19 de septiem-
bre—, al hablar, en nombre del G77 y 
China, en el debate general del período 
ordinario de sesiones de la Asamblea 
General de la ONU.  

Era predecible —y ello no le resta 
significación— que Díaz-Canel volviera 
a la carga contra el cerco económico, 
financiero y comercial de Estados 
Unidos que embiste hoy a Cuba con la 
fuerza descomunal de la más potente 
especie de dinosaurio, y tramado para 
que la escasez de todo lo habido y por 
haber sea también ley y, en consecuen-
cia, el descontento popular derive en la 
quiebra del orden constitucional.

Los códigos de esta política de 
hostilidad los han descifrado decenas 
de oradores de otros países, quienes 
denunciaron, igualmente, sus reales 
pretensiones en varios segmentos de 
alto nivel en Naciones Unidas.

Los antecedentes de esa solidari-
dad nos conducen al pensamiento de 
Fidel, aquel guerrillero que, desde que 
se alzó en la Sierra Maestra, les quitó 
el sueño a Allen Dulles y al mismísimo 
presidente Eisenhower.

Díaz-Canel en la ONU: 
No estamos pidiendo limosnas
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Sancti Spíritus arriba a este 24 de septiembre, Día Mundial de la Retinosis 
Pigmentaria, con cerca de 300 pacientes atendidos en la actualidad por dicho 
padecimiento en los servicios de Oftalmología del Hospital General Provincial 
Camilo Cienfuegos. Se le denomina retinosis pigmentaria a un grupo heterogé-
neo de enfermedades hereditarias y degenerativas de la retina y la coroides, 
cuyos síntomas iniciales son la ceguera nocturna y la fotofobia. La afección, 
que empeora con el tiempo, afecta progresivamente la agudeza visual peri-
férica, la visión central, el campo visual y el fondo de ojo, según los expertos.

Foto: Arelys García Acosta

Volvió Identidad a Jarahueca 
el evento, concebido para promover la obra de la fallecida artista 
de ese terruño ada elba pérez, sesionó del 18 al 20 de este mes   

Jarahueca se niega a olvidar a Ada Elba Pérez 
y, por ello, del 18 al 20 del presente mes, en 
las calles de este paraje de la geografía yagua-
jayense se disfrutó de la prosa, la poesía y las 
canciones pintorescas de la artista. 

Todo fue parte de la XIV edición de la 
Bienal Identidad: Jornada de homenaje a Ada 
Elba Pérez, un evento fruto del cariño de sus 
coterráneos, que como es tradicional invita a 
promover la obra artístico-literaria de la inte-
lectual, en esta ocasión en el contexto de su 
62 cumpleaños. 

En declaraciones a Escambray Martha Julia 
Hernández Camellón, metodóloga de la Casa 
de Cultura de Jarahueca y miembro del Comité 
Organizador del certamen, explicó que, luego 
de seis años sin poder materializar la bienal, 
esta vez retomó las habituales exposiciones 
artesanales, los talleres de creación en las di-
ferentes manifestaciones artísticas, las tertulias 
literarias y la tradicional noche campesina con 
la Parranda 17 de Mayo.

Hernández Camellón precisó que el evento 

también acogió espectáculos infantiles prota-
gonizados por el Taller Teatral La Colmenita de 
Arroyo Naranjo, La Colmenita de Jarahueca y los 
proyectos comunitarios Simul Teatro, Avalancha, 
Ambienta y Espíritu de Ismaelillo.    

“La Bienal Identidad es fruto del esfuerzo de 
todas las instituciones y familias del Consejo 
Popular de Jarahueca, quienes se han unido para 
lograr este sueño que mueve sensibilidades y 
emociones en nuestro pueblo. Es una vivencia 
extraordinaria, una fiesta de cultura, de entrega”, 
apuntó Hernández Camellón. 

Asimismo, añadió que el encuentro apostó 
por el rescate de valores de la identidad local y 
de la obra creadora de Ada a través de acciones 
similares a las que ella disfrutaba realizar. En 
este empeño, dijo, se destaca el compromiso de 
los escritores, poetas, artistas y artesanos del 
territorio y de otras regiones del país, quienes 
hacen suya la Bienal Identidad.

El evento tuvo como colofón la premiación 
del concurso literario Ada Elba Pérez, otra de las 
iniciativas para promover la obra de la poetisa, 
artista de la plástica, compositora, periodista, 
profesora y promotora cultural de Jarahueca y 
de toda Cuba.

Se distribuyen con atrasos
 huevos de septiembre

Tras completar en la primera 
parte de septiembre el reparto 
de la canasta básica corres-
pondiente a agosto, la rama 
avícola espirituana reanudó el 
día 15 la distribución de huevos 
correspondiente al actual mes, 
un proceso que se concentra 
actualmente en la cabecera 
provincial y debe concluir en el 
transcurso de la actual semana.

Ángel Mursulí Fernández, 
director general de la Empresa 
Avícola Sancti Spíritus, confir-
mó a Escambray que, después 
de concluir esta repartición, 
las entregas pasarán a otros 
municipios en un orden que, 
primeramente, ubica a Trinidad, 
Yaguajay y Cabaiguán, y es de 
esperar que el completamiento 
de la distribución de septiem-
bre se desplace a octubre.

“Se garantiza la asignación 
de los cinco huevos por per-
sona definido en la canasta 
básica, aunque hay un atraso 

en la distribución desde el mes 
de agosto, cuando los animales 
estuvieron más de 10 días sin 
consumo de alimentos, solo 
contaron con una dieta de 
mantenimiento por déficit de 
las materias primas.

“Tuvimos que sacar de 
la producción unas 126 000 
aves, las pasamos a muda 
forzada —se regenera la vida 
productiva del ave— con vistas 
a recuperar niveles de produc-
ción para fines de año; con 
animales que tributan huevo a 
la canasta no hubo sacrificio, 
sí de codorniz y reproductores 
semirrústicos por problemas 
de alimentación”, explicó el 
representante de la Avicultura.

Detalló la fuente que el 
bache productivo trajo consigo 
los atrasos. Ahora el objetivo 
será cubrir la distribución de 
septiembre y lo más probable 
es que terminemos el otro mes 
hasta que logremos estabilizar 
la producción, declaró.

“Tenemos un grupo de 
animales en proceso de adap-

tación que deben comenzar a 
producir huevos a finales de 
este mes o inicios de octubre y 
cuando logremos estabilizar el 
proceso productivo podremos 
recuperar el atraso y retomar 
el reparto de la canasta dentro 
del propio mes; desde el punto 
de vista de la comercialización 
el propósito es terminar di-
ciembre con la canasta dentro 
de ese período, pero siempre 
vamos a garantizar los cinco 
huevos de cada mes”, señaló 
Mursulí Fernández.

De acuerdo con la informa-
ción brindada a Escambray, la 
provincia trabaja históricamen-
te con alrededor de 280 000 
ponedoras, que son animales 
jóvenes, acotó el especialista. 
“Hoy estamos trabajando con 
animales reciclados o que 
rebasaron el tiempo óptimo 
de vida productiva, tienen más 
tiempo de explotación; esta-
mos organizando para el año 
próximo tener no menos de 
un 60 por ciento de la masa 
rejuvenecida”, destacó.

Inició XV Comprobación 
al Control Interno

doce entidades de cinco municipios del territorio recibirán 
estas auditorías evaluativas 

Con el propósito de 
evaluar el fortalecimien-
to de la empresa esta-
tal socialista, la gestión 
administrativa y el uso 
eficiente de los recursos 
para garantizar la soste-
nibilidad de la industria 
nacional, así como el 
desarrollo del territorio, 
con prioridad para los 
encadenamientos produc-
tivos entre los diferentes 
actores de la economía, 
inició esta semana en 
Sancti Spíritus la XV Com-
probación Nacional al 
Control Interno.

Hasta el 31 de oc-
tubre, en 12 entidades 
del territorio —pertene-
cientes a los municipios 
Sancti Spíritus, Trinidad, 
Cabaiguán, Fomento y 
Yaguajay— se desarrollan 
auditorías de cumplimien-
to centradas en analizar 
los estados financieros y 
las desviaciones más re-

presentativas en las cuen-
tas contables, las causas 
de esta problemática y 
las medidas adoptadas 
para minimizar sus efectos 
negativos. 

Vilma Martínez, audito-
ra-supervisora de la Con-
traloría Provincial, aseguró 
además que este ejercicio 
pasará revista a la elabo-
ración y ejecución del plan 
económico-financiero en el 
primer semestre del 2023, 
al cumplimiento e impacto 
de las medidas aprobadas 
para el fortalecimiento de 
la empresa estatal socia-
lista, y las causas y condi-
ciones que inciden en la 
obtención de pérdidas o 
utilidades en exceso, así 
como las medidas admi-
nistrativas, económicas 
y financieras adoptadas 
para contrarrestar esta 
situación. 

Igualmente, se com-
probará si el sistema de 
pago y la distribución de 
las utilidades obtenidas 
en el presente año se rea-

liza conforme a lo estable-
cido; calificarán el control 
interno, comprobarán la 
efectividad de las medidas 
del plan de prevención 
de riesgos y evaluarán el 
cumplimiento de las nor-
mativas aprobadas para 
el control del combustible, 
entre otros objetivos espe-
cíficos.

En esta XV Compro-
bación nacional al control 
interno participan 115 
auditores, supervisores, 
expertos y estudiantes del 
tercer año de las carreras 
de Licenciatura en Conta-
bilidad y Licenciatura en 
Derecho.  

Entre las entidades 
que recibirán esta eva-
luación se encuentran las 
empresas de cigarros Juan 
de Mata Reyes, Acopio 
y Beneficio del Tabaco 
Sancti Spíritus, Tabaco 
Torcido Cabaiguán, Acue-
ducto y Alcantarillado de 
Fomento y Sancti Spíritus, 
Lácteos Río Zaza, Panelec 
y la Emprova. 

las actividades involucraron a toda la comunidad. /Foto: Facebook 
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Con su cabello tomado por las canas y las 
manos arrugadas por el tiempo, Sofía camina 
cada rincón al que le llevan sus recuerdos. 
Cuando habla del pasado hay un momento 
especial para aquel 22 de septiembre de 
1983 en el que, sentada entre cientos de su 
generación, asistió orgullosa a la fundación 
de la primera institución de la Educación 
Superior con personalidad jurídica en la 
provincia de Sancti Spíritus.

El rostro de Sofía puede ser el de cual-
quiera de los tantos que vivieron aquel impor-
tante momento hace ya 40 años, herederos 
de caminos andados en la formación de 
profesionales y que luego se convertirían 
en formadores de las nuevas generaciones.

A pesar de su avanzada edad, ella baila 
risueña con colegas y pupilos, aunque por 
instantes la mirada se pierde para repasar 
lo vivido. De su mente no aparta a uno solo 
de ellos. Con suave pasión coloca cada uno 
de sus recuerdos en el lujoso pedestal de 
una fiesta de cumpleaños.

LA GÉNESIS DE UN SUEÑO 
Corrían años retadores donde las enor-

mes oportunidades que trajo el proyecto 
social socialista se juntaron con un notable 
crecimiento poblacional, impulsado por la 
generación nacida en los años sesenta.

Tales exigencias demandaban de un desa-
rrollo acelerado de instituciones educativas 
y de profesionales capacitados para llevar 
adelante la obra iniciada con la Campaña 
de Alfabetización. 

Fue este un proceso que tuvo matices 
específicos en cada momento del proceso 
revolucionario. Nació así, el 22 de septiembre 
de 1983, el primer centro de la Educación 
Superior en la provincia de Sancti Spíritus, 
con personalidad institucional propia. 

Funcionó en las instalaciones que hasta 
ese momento ocupaba la Filial Pedagógica 
Capitán Silverio Blanco, de Cabaiguán, subor-
dinado al Ministerio de Educación (Mined), que 
se regía por las normas metodológicas del Mi-
nisterio de Educación Superior (MES); así como 
por las disposiciones dictadas por ambos.

El crecimiento socioeconómico territorial 
demandó, desde esos años, la ampliación de 
perfiles ocupacionales que se sustentaron en 
carreras convocadas por la entonces Sede 
Universitaria de Sancti Spíritus (SUSS), cons-
tituida el 21 de junio de 1994. 

El 16 de junio del 2003 se instituye el 
Centro Universitario de Sancti Spíritus José 
Martí Pérez (CUSS), que asumiría nuevas 
carreras. Luego, el 25 de mayo del 2009, el 
Instituto Superior Pedagógico Capitán Silverio 
Blanco Núñez se convierte en la Universidad 
de Ciencias Pedagógicas (UCP) de igual nom-
bre y el 25 de enero del 2010 deja de existir 
el Centro Universitario de Sancti Spíritus José 
Martí Pérez para dar paso a la universidad 
homónima.

En 2014 comienzan las acciones condu-
centes a la integración de la Educación Supe-
rior en el territorio espirituano. Fruto de ese 
importante proceso nacía, el 2 de agosto de 
ese año, lo que es hoy la nueva Universidad 
de Sancti Spíritus José Martí Pérez. 

UNA UNIVERSIDAD QUE CRECE  
El desarrollo de esta casa de altos 

estudios ha estado avalado por notables 
resultados en cada uno de los procesos 
sustantivos que en ella tienen lugar, así 
como por la profesionalidad de un claustro 
cuyos avances se constatan en la obtención 
del grado científico de Doctor en Ciencias 
(128), del título académico de Máster (412); 
además de ostentar las categorías docentes 
principales de Profesor Titular (103) y de Pro-
fesor Auxiliar (221), a los que se les suman 
dos Profesores Eméritos. 

Bien lo sabe Naima Ariatne Trujillo Barreto, 
rectora saliente de la UNISS y actual ministra 
de Educación, para quien compartir procesos 
de dirección en la Universidad de Sancti 
Spíritus y luego asumir el mando figura entre 
lo más trascendente y retador de su carrera. 

“Fue una etapa donde se ejecutaron 
tareas intensas y a la vez hermosas que 
estuvieron vinculadas, sobre todo, a los 
procesos de acreditación de programas de 
pregrado y posgrado de una institución que 
transitó por dos categorías superiores de 
acreditación durante ese período, lo cual 
fue un reto altísimo, pero también marcó 
un resultado importante que se ganó con 

esfuerzo colectivo”, confiesa a Escambray.
Al decir de Trujillo Barreto, entre los gran-

des momentos de la historia de la Educación 
Superior en Sancti Spíritus puede mencio-
narse, sin duda, el proceso de presentar los 
programas de la universidad ante la Junta de 
Acreditación Nacional (JAN). 

“Esto evidentemente fue un proceso muy 
enriquecedor para todos los involucrados y, 
por otro lado, significó un desarrollo humano 
extraordinario porque yo me formé en esa 
universidad, ahí están mis profesores, mis 
compañeros de estudio; pero, más que todo, 
en la UNISS están mis amigos, esos de cuyo 
ejemplo tanto aprendí como cuadro”. 

Significó la capacidad de la UNISS para 
establecer que, en su compromiso de lograr la 
pertinencia social, ha sido capaz de identificar 
posibilidades con las cuales poder estructurar 
respuestas cada vez más concretas hacia el 
desarrollo local y estrategias socioeconómicas 
del territorio.

“Hoy existen en la UNISS determinadas lí-
neas de investigación y temas con los cuales 
no solo se participa con otras universidades 
e instituciones del MES; sino que se ha 

adquirido una dimensión propia de impacto 
que se reconoce a nivel de país”.

Agrega Naima que estos 40 años de 
historia de la Educación Superior espirituana 
son un justo reconocimiento a las principa-
les potencialidades de una universidad que 
avanza gracias al esfuerzo de estudiantes, 
profesores y trabajadores en general. 

Según Trujillo Barreto, casi nada de lo 
que sucede actualmente en Sancti Spíritus 
escapa a respuestas que puede ofrecer la 
UNISS, ante lo cual resulta imposible no 
tomar en cuenta a la mencionada institución: 
“Creo que esto va a condicionar que haya un 
desarrollo futuro con la continuidad como 
tendencia”, concluyó.  

Por su parte, Edelvy Bravo Amarante, 
rector actual del centro, resume los últimos 
40 años de trabajo como de crecimiento 
constante y de pertinencia para la provincia. 

Aclara que la fecha fundacional se fija 
a partir de la primera institución que emitió 
títulos universitarios en Sancti Spíritus y reco-
noce, en diferentes áreas del conocimiento, 
la presencia de la Educación Superior en el 
territorio desde antes de 1983. 

La graduación de la UNISS
la casa de altos estudios ha formado en estas cuatro décadas más de 30 000 egresados de diferentes carreras. el 
ranking Web de universidades 2023 la ubica en el número 9 entre las 35 instituciones cubanas de la educación Superior 

Yosdany Morejón, José F. González 
y Liliam Marisel Quiñones

En el 2023 la UNISS posee 34 carreras divididas en las siguientes moda-
lidades de estudio de la Educación Superior: 

•	 Curso por encuentros (5 800 estudiantes)
•	 Curso diurno (890 estudiantes)
•	 Curso a distancia (413 estudiantes)
•	 Educación Superior de ciclo corto (268 estudiantes)
•	 Total de estudiantes: 7 371

18 programas de posgrado y desde el 2009 la institución está autorizada 
para la formación doctoral 
El doctorado en Ciencias Pedagógicas de la UNISS ya ha graduado a 109 
doctores 
39 proyectos de investigación de ciencia e innovación tecnológica  
128 doctores en Ciencias 
412 másteres en Ciencias 
103 profesores ostentan la categoría docente principal de Profesor Titular
221 profesores ostentan la categoría docente de Profesor Auxiliar
2 profesores eméritos 

•	 Mujer, familia y comunidad: Isabel M. de Valdivia (Facultad de Ciencias Pedagógicas)
•	 Luis J. Davidson (Departamento de Matemática)
•	 Salud y sexualidad (Facultad de Ciencias Pedagógicas)
•	 Antolín García (Departamento de Pedagogía-Psicología)
•	 Santiago Álvarez (Facultad de Humanidades)
•	 Raúl León Torras (Facultad de Ciencias Técnicas y Económicas)
•	 Cátedra del Pensamiento y Cultura Latinoamericana (Departamento Marxismo-Leninismo 

e Historia)
•	 Pionero (Facultad de Cultura Física)
•	 Cátedra Universitaria del Adulto Mayor (Extensión Universitaria; tiene representación en 

varios Centros Universitarios Municipales)
•	 Cátedra de Educación Patrimonial (Centro Universitario Municipal Trinidad)
•	 Cátedra Martiana (Facultad de Ciencias Pedagógicas; tiene representación en varios Cen-

tros Universitarios Municipales)
•	 Cultura y arte franceses (Departamento de Lenguas Extranjeras)
•	 Cátedra de Desarrollo Local (Centro Universitario Municipal Jatibonico)
•	 Cátedra Honorífica de Literatura Infantil y Juvenil Dora Alonso (Facultad de Humanidades)
•	 Manuel “Piti” Fajardo (Facultad de Cultura Física)
•	 Ernesto Che Guevara (Departamento de Marxismo-Leninismo e Historia)
•	 Cátedra de Medioambiente Álvaro Barba Machado (Facultad de Ciencias Agropecuarias)
•	 Patrimonio Universitario (Facultad de Humanidades)
•	 Álvaro Reynoso (Facultad de Ciencias Agropecuarias)
•	 Cátedra para el estudio del pensamiento y la obra de Fidel Castro (Departamento de 

Marxismo-Leninismo e Historia)
•	 Desiderio Navarro (CRAI)
•	 Juan Antonio Borrego (Facultad de Humanidades, periódico Escambray y UPEC)

Cátedras Honoríficas

LA UNISS EN DATOS 



Yuniel ha sido dirigente de la organización por 10 años. / Foto: Vicente Brito

el uso de las nuevas tecnologías complementa 
los programas educativos. / Fotos: Vicente Brito

Xiomara Alsina Martínez
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“Un reflejo del crecimiento de la UNISS 
son las estructuras del mapa de carreras 
de la formación de pregrado; así como la 
intensa actividad académica y de posgrado 
que hemos consolidado. Tampoco puedo 
dejar de mencionar el respaldo que nuestra 
universidad ha dado en materia de ciencia e 
innovación tecnológica para el desarrollo del 
país y de la actividad productiva”. 

Puntualiza, asimismo, que actualmente la 
UNISS mantiene un liderazgo en Cuba, don-
de sobresale, incluso, a nivel internacional 
gracias al aporte y consagración de quienes 
han egresado de sus aulas para incorporarse 
luego a la sociedad como hombres y mujeres 
de bien. 

A su juicio, la integración universitaria de 
2014 definió la ruta para lograr la consolida-
ción definitiva de estos procesos en la provin-
cia, además de fortalecer el claustro docente 
para acelerar el desarrollo de la institución. 

“Si comparamos la UNISS del 2014 con 
la del 2023 se nota el crecimiento expo-
nencial que nos ha permitido ubicarnos en 
el noveno puesto entre todos los centros 
universitarios del país, según el ranking in-
ternacional actualizado recientemente. Esto 
para nosotros constituye un gran resultado, 
comoquiera que somos una universidad pe-
queña con carreras para el territorio”. 

¿Qué ha significado la UNISS para la 
provincia de Sancti Spíritus a lo largo de 
estas cuatro décadas? 

El resultado más importante es, sin duda, 
el reconocimiento social, lo cual está asocia-
do a la calidad del estudiante egresado, a la 
calidad del claustro, a la calidad de los pro-
gramas académicos y a la calidad de nuestros 
proyectos de investigación. Por tanto, hemos 
logrado una pertinencia social significativa. 

Tampoco puedo dejar de mencionar los 
logros alcanzados en materia de extensión 
universitaria con las tareas de impacto que 
lleva a cabo actualmente la Federación Es-
tudiantil Universitaria.

¿Qué le falta hoy a la UNISS para no 
detener su desarrollo?

El reto es ser una universidad de excelencia 
y hoy son pocas las instituciones de la Educa-
ción Superior en el país que han alcanzado esa 
categoría que conlleva a altísimos estándares 
de calidad para todos los procesos. 

Se trata de ser más pertinentes para 
materializar el sistema de Gobierno que ha 
implementado el Presidente de la República 
basado en la ciencia y la tecnología. Ya en 
el 2024 comenzarán, en el Curso Diurno, las 
carreras de Ingeniería Industrial y Psicología, 
además del ciclo corto de nivel superior para 
la carrera de Fuentes Renovables de Energía 
y Eficiencia Energética. 

También tenemos el reto de incrementar 
la formación doctoral, ante lo cual realizamos 
recientemente el lanzamiento oficial de la con-
vocatoria para el nuevo programa de formación 

doctoral en Procesos Agropecuarios e Indus-
triales Sostenibles, un programa de nuevo tipo 
que va a titular en tres áreas del conocimiento.

Pero nos faltan más investigaciones que 
logren una verdadera trasformación en la vida 
económica y social del territorio. 

UN PREGRADO Y POSGRADO 
EN FUNCIÓN DEL TERRITORIO  

El trabajo con el mapa de carreras de la 
UNISS se ha ampliado en estos 40 años de 
presencia de la Educación Superior en Sancti 
Spíritus, gracias a la apertura de nuevos es-
tudios en diferentes Facultades, según ase-
gura Maité Suárez Pedroso, vicerrectora que 
atiende el área de Formación del Profesional. 

Explica que actualmente el centro cuenta 
con 34 carreras y seis programas de ciclo 
corto en sectores estratégicos para el país y 
el territorio: “Las carreras se han diversificado 
en la UNISS tanto en el Curso Diurno como en 
el Curso por Encuentro y el Curso a Distancia y 
en la última etapa hemos potenciado también 
las carreras del perfil de las ingenierías”. 

La vicerrectora informó que, en los próxi-
mos días, se efectuará la defensa pública de 
la carrera de ciclo corto en Fuentes Renova-
bles de Energía y Eficiencia Energética, de la 
cual la UNISS será el centro rector en el país. 

Con una matrícula que supera este curso 
los 7 300 estudiantes, entre las carreras de 
mayor demanda se encuentran las de Dere-
cho (ya acreditada), además de Pedagogía-
Psicología, Logopedia y Lenguas Extranjeras. 

“Indiscutiblemente, el pregrado de la 
Universidad de Sancti Spíritus ha avanzado 
y, si lo comparamos con décadas pasadas, 
te diría que el progreso es significativo dada 
la diversidad de carreras y la preparación del 
claustro decente, además de la acreditación 
de programas a nivel nacional”.   

Mención especial merecen los 18 pro-
gramas de posgrado que existen hoy en 
la institución, en correspondencia con la 
demanda del sector estatal y no estatal del 
territorio. De ellos sobresale el doctorado 
en Ciencias de la Educación, con más de 
109 doctores graduados, informa Oliurka 
Padilla García, vicerrectora de Innovación, 
Posgrado y Relaciones Interinstitucionales 
de la UNISS. 

De igual forma se coordinan varios pro-
gramas de maestrías, de los cuales tres 
alcanzaron la categoría de Excelencia que 
otorga la JAN: la maestría en Dirección que 
forma a cuadros con altas responsabilidades, 
la maestría en Desarrollo Local y el programa 
en Ingeniería Industrial. 

“En los próximos días vamos a enfrentar 
el proceso de evaluación y reacreditación de 
estos programas y en el mes de noviembre 
estaremos evaluando la maestría en Ciencias 
de la Educación, la cual pudiera ser otro de 
nuestros programas acreditados de Excelen-
cia por la JAN”.

Destacan además diversos procesos de 
ciencia, tecnología e innovación que tribu-
tan a programas nacionales, territoriales y 
sectoriales a partir de convocatorias de los 
diferentes ministerios del país. 

Esta universidad, en materia de  coope-
ración internacional, cuenta con más de 40 
convenios que representan las intenciones 
de trabajo en redes académicas conjuntas, la 
publicación en revistas científicas y el inter-
cambio institucional en áreas como la forma-
ción profesional, las Ciencias Pedagógicas, 
el uso eficiente de la energía y las fuentes 
renovables, la producción sustentable de 
alimentos y el desarrollo humano sosteni-
ble, fundamentalmente con universidades 
de Venezuela, México, Alemania, Argentina, 
Brasil, Italia, Bélgica, España, Francia y Es-
tados Unidos. 

Así, entre convenios, proyectos de inves-
tigación y centenares de alumnos, transcu-
rre el día a día de Sofía. Sus pasos repican 
en los largos pasillos de una de las más 
jóvenes universidades del país y la única que 
lleva el nombre del Apóstol. Quizás porque 
entiende el reto, ella se ha consagrado a 
un magisterio que importa más que la vida 
misma. Un magisterio de luz y sabiduría para 
los pinos nuevos.   

Un cederista a toda prueba
así se define Yuniel castillo rodríguez, delegado directo por 
Sancti Spíritus al X congreso de los comités de defensa de la 
revolución

En Perea nació y residió hasta los 12 
años, momento en que junto a sus padres se 
mudó a la ciudad de Sancti Spíritus para dar 
curso a otras etapas de su vida; la Secunda-
ria Básica Ernesto Valdés Muñoz, la Escuela 
Militar Camilo Cienfuegos y el preuniversitario 
Elcire Pérez lo acogieron como el buen estu-
diante que siempre fue.

Una solicitud directa al Ministro de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias le abrió las 
puertas de la carrera de Artillería Terrestre en 
la Escuela Militar Interarmas General Antonio 
Maceo, de la cual egresó con resultados satis-
factorios para dar comienzo a su etapa laboral. 
La superación siempre fue su pasión, por eso en 
el 2006 ingresó a la universidad para estudiar 
Psicología y en el 2008 inició también el nivel 
superior para dar continuidad a su carrera militar.

Yuniel Castillo Rodríguez, quien también ha 
devenido dirigente de los Comités de Defensa 
de la Revolución desde hace más de 10 años, 
fue electo delegado directo por Sancti Spíritus 
al próximo congreso de la organización más 
masiva del país, que tendrá lugar los días 27 
y 28 de septiembre en la capital cubana.

Con un verbo fuerte y claro, se confiesa 
continuador de los principios que heredó de sus 
abuelos y familiares cuando vivía junto a ellos en 
Perea. “También recuerdo con orgullo la trayec-
toria de mi padre Juan Modesto Castillo Claro, 
más conocido como Tato, quien fue presidente 
de CDR por más de 30 años, desde que nos 
mudamos a esta ciudad hasta su fallecimiento 
en el 2022. Él es mi ejemplo, porque en su afán 
por superarse, luego de concluir su carrera mili-
tar, desarrolló su vocación como actor dramático, 
dejándonos a mi hermana Laura y a mí un legado 
de amor, sacrificio y valores revolucionarios”.

¿Cómo te las ingenias para combinar 
la responsabilidad laboral con la atención 
a la familia y el trabajo de la organización?

“Además de presidente del Comité, soy 
el coordinador de la zona 189, en el Reparto 
23 de Diciembre, donde resido, tareas que 
desempeño en mi tiempo libre. No puedo 
decir que es fácil, sobre todo porque tengo 
esposa, tres hijos y una nieta, pero creo 
que la fórmula está en contar con el don de 
dirigir a las masas desde el barrio y a la vez 
atender a la familia, a la cual agradezco por 
su comprensión y apoyo, para que pueda 
dedicarme a estas tareas”.

Mientras habla va expresando conceptos 
e ideas que defiende con mucha pasión: “La 

labor de los CDR no puede verse desvinculada 
de los problemas del barrio —alega Yuniel—, 
la ayuda a los vecinos tiene que estar presente 
en todo, es algo complejo, principalmente en 
los momentos actuales, pero no imposible. 
La entrega a esos deberes es voluntaria y se 
hace en las tardes y noches, muchas veces 
sin horario, porque así es cuando en verdad 
uno siente que lo hacemos va acompañado 
de una cuota de sacrificio”.

¿Qué te ha parecido el proceso desa-
rrollado por los CDR previo a su congreso?

Ha sido complejo, debido al momento 
histórico en el que se desarrolla, con una 
economía prácticamente de guerra, sin estar 
en guerra, y con limitaciones que afectan a 
las familias en general. Pero los principios si-
guen siendo los mismos, esos nunca se han 
negociado. Sencillamente estamos llamados 
a continuar la marcha, a seguir trabajando y 
a hacer las cosas por amor.

Los jóvenes han apoyado este proceso 
de fortalecimiento. ¿Qué opinas al respecto?

A los jóvenes les toca un papel primordial, 
la Revolución la hicieron los jóvenes que como 
Fidel, Camilo, Raúl y otros que se fueron a 
la lucha dejándolo todo atrás, así es y será 
siempre porque a los jóvenes hay que darles 
tareas, deben tener liderazgo y participación 
en todos los procesos. Así lo veo en mi barrio, 
donde han cumplido un rol importante.

¿Imaginaste que serías el delegado di-
recto al X Congreso de los CDR por Sancti 
Spíritus?

Realmente no, porque hay muchos com-
pañeros sacrificados y con resultados, que 
han pasado años de su vida trabajando den-
tro de la organización y ante los cuales me 
quito el sombrero, cualquiera de ellos bien 
pudo ser el delegado directo. Pero agradezco 
mucho a los CDR en la provincia, a mi barrio 
y a todos los compañeros que desde las 
diferentes zonas apoyaron esta elección.

¿Cuál será el tema que transmitirás en 
el encuentro?

No dejaré de mencionar las tareas en que 
debemos seguir trabajando y cuáles serán 
las proyecciones para alcanzar esas metas, 
como el apoyo a los programas sociales y el 
desempeño de la juventud en estas tareas.

¿Un mensaje a los espirituanos en la 
antesala del congreso?

No los defraudaré y esa confianza deposi-
tada en mí la aprovecharé para exponer ante el 
plenario cuánto me enorgullezco de ser parte 
de mi barrio y de ser un hijo más de la tierra 
de Serafín. 



Lisandra Gómez Guerra
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reinaldo cedeño compartió con los espirituanos interioridades de algunos de sus libros. 
Foto: Alien Fernández

Soy más poeta que 
cualquier cosa

así se define reinaldo cedeño pineda, premio nacional de 
periodismo cultural 2021, quien defiende en cada texto las 
esencias de múltiples realidades

Sus frases punzan con certeza, estre-
mecen, extasían, provocan. Son hijas de 
la sumersión constante en las múltiples 
realidades que lo rodean. Reinaldo Cedeño 
Pineda las ausculta con exactitud y nos de-
vuelve sus interpretaciones arropadas del 
más fino lirismo.

“La gente me dice: ves las cosas cayén-
dose y encuentras algo. Y sí, hasta en eso 
hay una historia, incluso quejándose de lo 
que fue. Los detalles siempre me llaman la 
atención”.

Él lo ha vivido en carne propia. Y entre tan-
tos recuerdos vuelve a uno de los momentos 
más complejos de su niñez, cuando Caridad, 
su madre, o mejor, “su ídolo” —como deja 
escapar—, sufrió un accidente y el cuerpo se 
le marchitó con la fuerza del fuego.

“Aprendí en medio de esa tragedia a 
ver lo positivo, sobrevivió. Ahí estuvo mi 
abuela para enseñármelo. Siempre me 
han gustado las personas mayores. Si yo 
fuera un fotógrafo hiciera una exposición 
de rostros de adultos porque la agonía y 
resistencia de la vida tienen una poesía 
extraordinaria”.

Sin conciencia, esos constantes apren-
dizajes y el inmenso mundo interior en ebu-
llición lo obligaron a dejar sobre el papel en 
blanco sus primeros versos.

“Soy más poeta que cualquier cosa, no 
porque haya escrito mucho —aunque tengo 
varios poemas y he roto otros muchos—, sino 
porque mi manera de ver la vida es de ese 
lado, desde lo lírico”.

Regresa irremediablemente a Caridad, 
la misma que, con solo la fe como bastón, 
llegó a los pies de la Patrona de Cuba, casi 
desfallecida por cumplir la promesa ante el 
“milagro” de que su hijo no perdió la vida 
luego de tragarse un objeto punzante. De 
ella, la maestra del poblado santiaguero 
de Boniato, heredó, además, la pasión por 
los libros y el acto de compartir horas con 
personas que escribían.

“Casi era mi destino manifiesto. Además, 
uno tiene que conocer sus límites y las cien-

cias no son mi fuerte. Las letras sí lo son, 
indagar, sumergirme en las personas, narrar 
historias”.

Fue así que Reinaldo inició su más larga 
historia de amor. A esta hora, aún no sabe 
definir si el Periodismo lo sedujo o él lo 
conquistó. “Ya tenía vocación por escribir, 
facilidades”.

Con los saberes académicos y unos infi-
nitos deseos, llegó este santiaguero de cuna 
recién egresado de la Universidad de Oriente 
al periódico Venceremos, de Guantánamo, 
donde escribió de todo o casi todo gracias a 
la máquina Robotron con más peso que aquel 
aprendiz de las letras impresas.

“Allí hice cosas de cultura —dice al bus-
car en su memoria la respuesta a la pregunta 
de por qué especializarse en ese sector, 
muchas veces vilipendiado por ser calificado 
como suave, fácil, sinónimo de diversión—.  
Siempre me maravillaron, me asombraron las 
personas que se suben a las tablas porque 
me decía qué se tiene dentro para hacerlo. 
Luego supe que el periodismo era el camino 
para descubrirlo”.

Retorna a Camagüey, su primer viaje fuera 
de su adorada Santiago. De la mano de Cari-
dad y frente a él, su hermana, estudiante de 
Ballet, hace suyo el escenario. Al entonces 
pequeño Reinaldo lo envuelven demasiados 
sentimientos. Fue uno de los tantos inicios 
que la vida le aguardaba. Hoy es reconocido 
como un respetado periodista, no solo ava-
lado por varios premios, sino por una obra 
reflexiva, de referencia y en estrecho abrazo 
con las agendas públicas.

“Los periodistas hacemos la historia 
cotidiana, esa tan difícil de escribir. Junto a 
la poesía hago, por fragmentos, la historia 
de la gente y de esta Cuba que amo tanto 
y que se ha vuelto tan compleja, pero es 
irrenunciablemente nuestra, nuestro aliento. 
Uno está sembrado aquí. Te puedes ir lejos, 
pero esas raíces no hay quien te las quite.

“En cada persona que conocemos hace-
mos un diálogo con su realidad, su pedazo 
de país. Como periodista aprehendes y 
cabalgas sus caminos interiores. Incluso, 
a veces sufres como si fueras ella. Algunos 
me dicen: aléjate, y no, todo lo contrario, 

Después de un impasse, Sancti 
Spíritus se alista para acoger un 
evento necesario en estos tiempos: 
Vida cultural y desarrollo local, 
que visibiliza buenos ejemplos de 
cuánto se hace para impulsar y 
transformar al territorio.

De acuerdo con Carlo Figueroa, 
director de la Casa de la Guayabera 
y uno de los gestores de la cita que 
sesionará entre el 19 y el 21 de 
octubre en esa casona ubicada en 
una de las márgenes del legendario 
río Yayabo, esta séptima edición 
tiene como objetivo el intercambio 
de experiencias y la articulación de 
actores del desarrollo local a partir 
de las nuevas formas de gestión 

penetro, sufro, he llorado mucho. Ahora de 
camino a Sancti Spíritus vi tantos pueblos 
humildes que no están en las noticias y ahí 
hay unas historias de amor, resistencia, de 
creación, de no renunciar, de familias que 
nos toca contar”.

Y de cierta forma, muchos de esos prota-
gonistas de la Cuba de ayer y de hoy están 
en sus 16 libros. Lo mismo hechos en versos 
que en su hermosa y preciosista prosa. Uno 
y otro estilo nos presenta siempre a la Cuba 
profunda, sin maquillajes. La misma que 
duele y arranca del pecho el más sincero de 
los orgullos.

“Cuando muere mi mamá en el 2012 
escribí en dos años cinco libros, sin parar 
porque el dolor me consumía. Luego apa-
reció Juan Carlos Roque, un editor que nos 
ha facilitado la vida. Empecé poco a poco a 
tener espacio en varios medios y creía que 
era necesario reunir muchos de esos textos 
en libros.

“Ni tan siquiera me roza el pensamiento 
que son los mejores del mundo, pero, sí digo 
que si al menos una o dos crónicas logran 
impactar ya me siento feliz. Tengo muchos 
testimonios que me han arrancado ese sen-
timiento”.

Sancti Spíritus lo sabe. En una tarde ca-
lurosa, en una de las márgenes del Yayabo 
fue testigo de la presentación de ¡Apunten...!, 
retrato de la Cuba contemporánea y, además, 
descubrió algunos de los temas que sostie-

nen a Tejiendo un país y Poemas del lente. 
En cada uno nos llega el mismo Reinaldo 
humilde, humano, de mirada transparente 
que cuando por contratiempos lógicos de la 
vida se aisló de las redacciones mediáticas, 
se aferró a cuantos soportes encontró para 
subsistir hasta que llegó a la radio “por ca-
sualidad”, como reconoce.

“La realidad no tiene ningún límite; la 
fantasía, sí. En el día a día te tropiezas con 
miles de cosas que no imaginas que existie-
ran, como por ejemplo cuando conocí a un 
espirituano que se tatuó una de mis frases 
en su brazo”. 

Necesidad, vocación, conciencia de ser 
un servidor público… No importa la causa. El 
Premio Nacional de Periodismo Cultural 2021 
se empeña en no claudicar en la búsqueda 
de las múltiples esencias que lo rodean en 
su andar por la vida. Y, para suerte nuestra, 
las hacemos propias gracias a esa forma muy 
suya de mostrarnos con belleza las luces y 
sombras.

“Es un privilegio que el destino me 
haya puesto en las manos esa posibilidad 
de descubrir a los demás. Para eso tienes 
que adentrarte en sus vidas. Como el perio-
dismo es muy rápido, desde que llegas al 
frente de las personas tienes que mirarles 
a los ojos y, de ahí, al alma. Es un ejercicio 
fuerte que en ocasiones asusta, pero es 
inevitable que lo hagas para poder captar 
el latido de Cuba”.

existentes en el país con énfasis 
en la transformación productiva e 
inserción internacional, así como 
el desarrollo humano, equidad y 
justicia social. 

Desde hace varias semanas, 
vía virtual, se han explicado las 
modalidades de la cita: participan-
te, talleres, estands, intercambio y 
exposición de experiencias.

“También hemos diseñado 
entre las opciones de esta nueva 
edición la presentación de produc-
tos audiovisuales y conferencias 
magistrales a cargo de investiga-
dores y estudiosos de la economía 
cubana, en especial en el sector 
de la cultura”, acotó quien impulsa 

uno de los proyectos yayaberos en 
esas lides.

Junto con la Casa de la Guaya-
bera laboran en el diseño y gestión 
de esta propuesta espirituana la 
Plataforma Articulada para el De-
sarrollo Integral Territorial, la Asam-
blea Municipal del Poder Popular y 
el Sectorial de Cultura y Arte.

Desde la primera edición de 
este evento ha sido de gran interés 
mostrar miradas sobre la economía 
de la cultura, anclada a los retos 
del actual modelo socioeconómico 
cubano, así como las perspectivas 
de proyectos de desarrollo local 
desde la concepción cultural de 
desarrollo.

a fin de generar el intercambio entre actores del desarrollo local a partir de las diversas formas de gestión, regresa a la tierra 
del Yayabo, del 19 al 21 de octubre, el vii encuentro vida cultural y desarrollo local

La cultura en sus nuevos escenarios

el evento sesionará en la casa de la Guayabera. /Foto:  Facebook
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Yumari González registra cuatro actuaciones con siete medallas 
en estas lides. 

ribetes dorados muestra la actuación de eglys de la cruz, quien 
atesora varios récords. con elo de 2 356 puntos, Kemel logró su participación en el evento. 

Sin tocar aún ninguno de 
los tableros mexicanos, ya el 
Maestro Fide Kemel Gallo se 
convirtió en noticia. 

Con su presencia en el 
Campeonato Mundial de Aje-
drez, que tiene por sede tie-
rras mexicanas hasta el 2 de 
octubre, el cabaiguanense 
se convirtió en el primer tre-
bejista de Sancti Spíritus en 
intervenir en un certamen 
mundial, contadas todas las 
categorías.

Con ELO de 2 356 puntos, 
Kemel logró su par ticipa-
ción al poder autofinanciarse 
parte del evento, una de las 
posibilidades que brinda la 
Federación Internacional a los 
ajedrecistas a nivel mundial 
luego de las cuotas que ofrece 
a cada país y que en el caso 
de Cuba correspondieron a 
Jorge Pérez, por los varones, 
y a la Maestra Internacional 
Roxangel Obregón, por las 
mujeres, ambos ganadores 
de sus respectivos torneos 
selectivos nacionales, según 
informaciones de Yordan Ur-
quiza, comisionado provincial 
del deporte.

De todas maneras, el mu-
chacho de 19 años se ubica 
entre los primeros lugares del 
país al quedar en el cuarto 
puesto durante el más re-
ciente Campeonato Juvenil de 
Ajedrez, en el que sumó cuatro 
unidades y media.

Además de los menciona-
dos, integran la delegación 
cubana Roberto Ramos, en-
tre los hombres, e Ineymig 
Hernández, entre las mujeres.

De acuerdo con la infor-
mación, Gallo ha tenido un 
crecimiento en su carrera que 
inició desde los cinco años y 
tiene en su haber participacio-
nes en el Torneo Internacional 
José Raúl Capablanca y en el 
Centroamericano Sub-23 en 
Honduras, además de eventos 
convocados vía online.

“Kemel es muy bueno con 
piezas blancas y se siente 
muy bien en el contraataque, 
estudia mucho y se prepara 
constantemente. En el propio 
Centroamericano de Hondu-
ras alcanzó el segundo lugar 
y pudo hacer una norma de 
Maestro Internacional”, aña-
dió Urquiza. 

El evento está concebido 
para menores de 20 años y 
reúne a los participantes en 
dos grupos: uno mixto y otro 
solo con féminas. Según el 
programa, se realizarán 11 
rondas bajo el sistema suizo.

Diversas fuentes confir-
man que el certamen es de 
alto nivel y en el llamado grupo 
abierto aparecen 150 jugado-
res de más de 50 naciones, 
entre quienes se encuentran 
14 Grandes Maestros y 28 
Maestros Internacionales.  

Entre ellos figuran la MI es-
tadounidense Carissa Yip, con 
ELO de 2 372 y también su 
compatriota Hans Niemann, 
el mejor ubicado del ranking 
con 2 667 unidades.

En la historia de estos 
certámenes solo dos cubanos 
han logrado llevarse el título: 
Walter Arencibia y Lázaro 
Bruzón. 

Cuando la cuenta regresiva de los Juegos Panamerica-
nos de Santiago de Chile marca menos de un mes, Sancti 
Spíritus desempolva su rica historia en estas lides, como 
suele ocurrir cada vez que suceden convocatorias a citas 
múltiples, sobre todo regionales.

Por lo que se conoce de los clasificados y aspirantes, 
se sabe que, aunque no será tan nutrida como en otras 
versiones, lo importante es que la tierra del Yayabo man-
tendrá su presencia en este tipo de evento, algo que ha 
logrado de manera casi ininterrumpida desde el nacimiento 
de los Panamericanos en Buenos Aires, Argentina, en 1951, 
cuando solo intervinieron unos 2 500 atletas en cerca de 
una veintena de deportes.

Le tocó al pelotero Nelson Canvert inaugurar la partici-
pación de los espirituanos en ediciones continentales. En 
18 citas, sin contar la que está por iniciar el próximo 20 de 
octubre, rondan los 150 atletas del patio que han plasmado 
sus nombres en esos anales.

Aunque muchos de estos protagonistas yacen empolva-
dos en el olvido, lo trascendente es que su impronta está 
impregnada por el privilegio de la participación y, mejor aún, 
por su aporte al medallero cubano, uno de los más enjun-
diosos entre todas las naciones participantes.  

A juzgar por los resultados, la eficiencia ha marcado esa 
presencia si tenemos en cuenta que el total de medallas 
ronda las 150, aunque, tal como se advertirá, varios atletas 
son multimedallistas y en la lista se contemplan quienes 
han logrado físicamente su presea en deportes colectivos. 

La contribución ha sido diversa en cuanto a disciplinas: 
atletismo, béisbol, boxeo, baloncesto, ciclismo, canotaje, 
kayak, hockey, lucha, judo, esgrima, patinaje, natación, 
remo, softbol, voleibol, gimnasia artística, tiro deportivo y 
tiro con arco.  

Entre todos resalta el remo, que suma 14 participantes 
y casi una treintena de medallas. También el tiro deportivo, 
con una participación similar y una veintena de preseas; el 
atletismo, con cerca de una docena; el béisbol, con similar 
cantidad y medallistas en todas las participaciones, excepto 
en Lima, Perú; el softbol, que supera la decena de atletas 
con destaque para José Luis Quintero (cuatro participa-
ciones y cuatro medallas de bronce) y Redelio González, 
Esteban Groero y Héctor Merino, con tres asistencias a 
este tipo de evento. 

Río de Janeiro 2007 es el referente principal en cuanto a 
eficiencia. En la cita brasileña Sancti Spíritus tuvo su mejor 
cosecha de medallas con 21 y de títulos con 11, además de 
lograr tres de plata y siete de bronce con 24 asistentes, 18 

de los cuales fueron por primera vez a una cita panamericana. 
El Panamericano de Guadalajara también fue espléndido 

para los espirituanos al alcanzar 14 preseas, 10 de ellas 
de oro. Toronto 2015 registró la mayor cantidad de asisten-
tes, con 27, aunque la cosecha fue muy inferior; en tanto, 
en la versión más reciente, la de Lima, Perú, en el 2019, 
la delegación del Yayabo archivó un oro, cuatro de plata e 
idéntica cantidad de bronce. 

Como es común en estas citas, varios atletas le han 
puesto un sello singular a esa historia con un significativo 
aporte al medallero de la isla, mucho más tras la apertura de 
la EIDE Lino Salabarría, el principal centro escultor de atletas.

A la hora del recuento, un aparte merecen quienes se 
inscriben en el capítulo de los multimedallistas. Con ribe-
tes dorados ha de resaltarse a la tiradora Eglys de la Cruz 
Farfán, que atesora varios récords, como el de ser la atleta 
espirituana con mayor cantidad de participaciones, desde 
Santo Domingo 2003 hasta Lima, Perú, en 2019 (igualada 
con la remera Mayra González) y, mejor aún, es la tiradora 
cubana con mayor cantidad de medallas en la historia de 
los juegos con cuatro de oro, igual cantidad de plata y 
una de bronce. Eglys figura además en lo más selecto del 
continente en el acumulado de medallas y títulos, lista que 
enaltecen la estadounidense Connie Petracek, con cinco 
de oro y dos de plata, y la canadiense Christina Schulze-
Ashcroft, con cuatro de plata e igual número de bronce.  

Con idéntica cantidad de títulos (cuatro) aparecen el 
pelotero Lourdes Gurriel, el tirador Jorge Félix Ríos (gana-
das todas en una misma cita: La Habana 91) y el canoísta 
Serguey Torres, este último también con un bronce.

Ya mencionamos a Mayra González, quien a sus cinco 
participaciones se une la hazaña de ser la espirituana con 
mayor cantidad de medallas: 10 (3-1-6). 

Mención especial para la ciclista Yumari González, con 
cuatro incursiones y siete medallas (1-2-4); el triplista Yoelbi 
Quesada, con cuatro citas, tres títulos y una medalla de bronce, 
y la mítica Aurelia “Yeya” Pentón, quien conquistó dos de plata 
y dos de bronce en esa propia cantidad de citas continentales.

Otros que honran esa historia son los peloteros Frederich 
Cepeda, Eriel Sánchez y Yulieski Gurriel, con dos títulos, ade-
más del logrado por el mítico José Antonio Huelga en Cali 71.

Un lugar en este recuento se ha ganado igualmente la 
gimnasta Leyanet González, con dos de oro, dos de plata 
y una de bronce, y el pesista Rafael Gómez Franklin, quien 
en Mar del Plata 95 obtuvo tres títulos cuando se repartían 
preseas en los tres eventos. 

Multimedallistas resultan, asimismo, la remera Maurenis 
Hernández, con cinco, y Hemeregildo Palacios, con tres.

Resalta entre las historias de este siglo y constituye 
todo un hito el hecho de que el único título de la arquería 
cubana en la historia de estas lides lo aportó un espirituano: 
Adrián Puente, en la edición del 2007 en Río de Janeiro. 

Otros registros distintivos constituyen los dos triunfos 
de Modesto Verdura ante el equipo de Estados Unidos en 
la versión brasileña de Sao Paulo, en 1963.

La historia de Santiago de Chile está por escribirse. 
Sancti Spíritus aspira a que en esos 17 días crezca su 
historia panamericana con nuevos o repetidos medallistas.

Recuento 
panamericano
alrededor de 150 medallas han logrado 
atletas espirituanos en la historia de 
estas citas regionales

Un espirituano 
al Mundial 
de Ajedrez

el trebejista cabaiguanense Kemel Gallo 
se convierte en el primer espirituano que 
participa en este tipo de evento
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La inflación preocupa, ocupa, pero sobre 
todo castiga y disgusta hoy sin piedad a los 
cubanos, con un incremento desordenado 
de precios en una escala ya impredecible, 
donde, por ejemplo, en Sancti Spíritus un 
cartón de huevos en el mercado informal se 
cotiza a 2 500 pesos y una libra de frijoles, a 
400 o más, por solo poner dos casos al azar.

¿Cómo los economistas conciben revertir 
esta compleja situación financiera desde 
sus particulares teorías?, ¿por qué subir el 
salario no disiparía ese problema?, ¿podrían 
las mipymes aliviar este tenso panorama 
donde cada vez más se desvaloriza la mo-
neda nacional?

A estas y otras preguntas respondió 
a Escambray recientemente el Licenciado 
en Contabilidad y Finanzas Frank Rafael 
Quesada Espinosa, investigador y profesor 
universitario, quien comenzó su disertación 
por una elemental definición de este término.

“La inflación es un incremento desorde-
nado de precios que, comparativamente en 
lapsos, se puede medir cuando ya hay un 
incremento en el índice general de estos 
como promedio superior a un 10 por ciento. 
Entonces, ya empieza una escala inflacionaria 
como tal”.  

¿Qué generó en Cuba el actual proceso 
inflacionario? Muchas personas culpan a la 
Tarea Ordenamiento...

Convergen varios factores, la Tarea 
Ordenamiento es uno de ellos. Pero, ade-
más, está la covid, hay una escasez y un 
incremento mundial del nivel de los precios. 
A una economía abierta como la cubana 
eso evidentemente le impacta. En medio 
de ese contexto también tuvimos la Tarea 
Ordenamiento que, si bien viene a solucio-
nar determinados problemas en el tema de 
los diferentes tipos cambiarios existentes 
durante más de 30 años en la economía, 
también incorporó un incremento salarial, 
con una devaluación del tipo de cambio de 
más de 2 300 por ciento.

 Eso tiene un impacto inmediato en los 
costos y, por ende, automáticamente se 
pasa a los precios mayoristas y minoristas. 
También se incrementaron las pensiones, o 
sea, en definitiva, todo apunta a algo que 
técnicamente en la economía se llama incre-
mento en la masa monetaria, el cual, sin un 
respaldo en la producción, en un escenario 
de escasez, influye en el nivel de precios. 

Se esperaba que dentro de un año, 
después de aplicada la devaluación del tipo 
de cambio, impactara en el nivel de precios. 
Inclusive una de las políticas apuntaba a 
tratar de corregir estas cuestiones, pero 
evidentemente sobrepasó el incremento de 
precios en lo que estaba planificado como tal.

¿En cuánto se calcula hoy la inflación 
aquí?

Es una inflación evidentemente de más 
de tres dígitos, cuando se llama de más de 
tres dígitos es que es de más de un ciento 
por ciento. Calcularla en este contexto es 
bien complejo porque sigue una dualidad 
cambiaria, ya menor, pero hay dualidad cam-
biaria al fin, o sea, hay un tipo de cambio 
oficial de 120 y el tipo de cambio en el sector 
informal del dólar está en el orden de los 230 
pesos o más. 

Esto siempre implica un reto para la me-
dición económica y se corre el riesgo de no 
ser completamente acertado en la medición, 

pero sí se calcula que es de más de tres 
dígitos y es bien compleja para cualquier 
economía por todo lo que implica, porque 
las personas pierden la confianza en la mo-
neda nacional y otras cuestiones que vienen 
correlacionadas con ello.

¿Por qué las mipymes tampoco han lo-
grado aliviar el proceso inflacionario?

Las mipymes no pueden venir a resolver 
algo para lo que no están diseñadas. Las mi-
pymes vienen a funcionar como un lubricante 
en la maquinaria de la economía, es muy 
difícil que solucionen ese problema porque 
son pequeñas empresas que empiezan ahora 
a tratar de encadenarse productivamente, 
incluso algunas desaparecen también porque 
es la ley del mercado.

Las mipymes pueden contribuir como 
un eslabón más, pero realmente el 80 o 
90 por ciento de nuestro Producto Interno 
Bruto lo aportan las empresas estatales y 
las inversiones fuertes están enfocadas en 
ese sector también. 

Los capitales de las mipymes son exiguos 
en comparación con las grandes necesidades 
que existen. Es cierto que han contribuido 
para que determinados productos aparez-
can en el mercado, incluso para que baje el 
precio de algunos, pero las mipymes no son 
la solución. 

¿Por qué un aumento salarial tampoco 
solucionaría el proceso inflacionario?

Lo hemos vivido con la Tarea Ordenamien-
to. Técnicamente existe una especie de M en 
la economía que se calcula, que es la masa 
monetaria. Todas las M, como le llamamos 
en la macroeconomía, no impactan igual en 
el nivel de precios.  

El otorgamiento de determinados crédi-
tos, facilidades de créditos, etcétera, incre-
mentan esa masa monetaria y eso tiene un 
impacto directo en los niveles de precios 
porque el valor del dinero es indirectamente 
proporcional al valor de las mercancías. 
Cuando las mercancías empiezan a incre-
mentar su valor es que el valor del dinero 
baja y viceversa. 

Específicamente el salario, cuando tú lo 
incrementas y no tienes un respaldo en la 
producción, en la productividad, impacta en 
el nivel general de precios. Hay un retardo 
estadístico temporal —en el contexto cubano 

a veces es desde seis meses hasta un año y 
dos meses, aproximadamente— para que se 
sienta el impacto del incremento del salario 
en el nivel general de precios. 

Entonces, de repente hoy uno está muy 
feliz con un salario, pero por un breve espa-
cio de tiempo porque la solución no es ese 
incremento salarial. En un escenario como 
este realmente un incremento salarial es 
muy necesario porque todos lo requerimos 
y demás, pero va a ser como echar gasolina 
al fuego. 

La vía y solución para salir de procesos 
inflacionarios siempre es otra y no nece-
sariamente los incrementos salariales que 
pueden entonces agravar la situación porque 
cuando le incrementas el salario a un grupo 
de personas eres bueno con ese grupo de 
personas, pero, como diría Víctor Hugo en 
Los Miserables, “ser bueno es fácil, lo difícil 
es ser justo”. 

Cuando se le incrementa el salario a un 
grupo de personas se incrementan los pre-
cios y la inflación viene para todo el mundo. 
Ese grupo está mejor preparado para un 
contexto inflacionario, pero el resto de las 
personas, no.  

Desde sus teorías, ¿cómo los economis-
tas entonces conciben revertir la inflación? 

La inflación es un fenómeno bien comple-
jo, hay que atacarlo desde diferentes aristas 
y siempre desde la producción, con políticas 
fuertes de encadenamiento productivo, la 
Tarea Ordenamiento estaba enfocada preci-
samente en eso. 

Durante 30 años el sector estatal se 
mantuvo con un tipo de cambio de uno por 
uno, cuando en la circulación había un tipo 
de cambio de 24 por uno, o sea, 23 veces 
superior. Eso generó muchas distorsiones 
en la economía.  

Ahora que hay un tipo de cambio más cer-
cano, aunque no es el mismo, tenemos que 
aprovechar para pensar encadenamientos 
productivos hacia el interior de la economía, 
que las empresas sólidas y con determinada 
coherencia se encadenen con empresas na-
cionales y no miren tanto hacia el extranjero 
para importar.   

Porque a veces uno dice que las mipymes 
están importando, pero es algo que han apren-
dido del sector estatal, la distorsión cambiaria 

Producir: palabra de orden contra la inflación
¿cómo los economistas conciben revertir la compleja situación financiera actual?, ¿por qué subir el salario no disiparía este 
problema? a estas y otras preguntas respondió a Escambray Frank rafael Quesada espinosa, investigador y profesor universitario

la inflación ha alcanzado cifras elevadas, lo cual incide de manera directa en la economía del país y 
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existente durante 30 años volcó a todo el 
sector estatal a realizar importaciones y no 
producir hacia el interior de nuestras fronteras. 

¿Qué otras recetas pueden los economis-
tas ofrecer para revertir en Cuba el proceso 
inflacionario? 

Tiene que ser un trabajo sistémico. La in-
flación no se ataca desde un ministerio, desde 
un departamento. Las políticas macroeconó-
micas son fundamentales, son políticas que 
van orientadas a, por ejemplo, determinadas 
tasas de interés en el sector bancario; tienen 
que ver también con el otorgamiento de los 
créditos, qué características deben tener; con 
el fomento de la producción nacional, con los 
incentivos para que eso suceda. 

Porque ahora mismo un productor de un 
alimento terminado en el sector agropecuario 
tiene el mismo impuesto que un revendedor 
de cerveza y eso es inconcebible. 

Tiene que atacarse, desde diferentes 
aristas, el fenómeno y que todo se revierta 
en más producción. Más producción es la pa-
labra de orden para solucionar un problema 
inflacionario o estanflacionario como existe 
en la economía cubana. 

No puede ser atacando la apariencia 
porque la esencia es mucho más profunda y, 
como decía El Principito, lo esencial a veces 
es invisible a los ojos.

O también, como aquello que me gusta 
mucho mencionar, en la economía existe un 
camino dorado y, como mismo sucede en 
El mago de Oz, no te puedes salir de ese 
camino dorado si quieres llegar a la ciudad 
Esmeralda.

En este caso la ciudad Esmeralda es la 
aspiración de que disminuya el índice general 
de precios y todo tiene que apuntar a la pro-
ducción, en primera instancia de alimentos, 
después a los encadenamientos con esa 
industria, con esa producción de alimentos 
que es uno de los aspectos que más fuerte 
están golpeando en el proceso inflacionario, 
y luego ir revirtiéndose las otras cosas. 

En eso estaba el espíritu de la Tarea Or-
denamiento, pero evidentemente el contexto 
no fue el más feliz para aplicar algo que 
llevó muchísimos años y que tenía mucha 
ciencia detrás.

Frank considera que el fenómeno de la crisis infla-
cionaria debe ser enfrentado desde diversas aristas.


